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Статья посвящена вопросам осуществления предварительного следствия в годы Великой Отечественной войны. Оно определяется как 
особое, следственное направление государственной деятельности. Указывается, что история предварительного следствия на долгое время 
выпала из сферы фундаментальных научных исследований и только в последние годы вновь привлекла внимание ученых. Это касается 
и периода Великой Отечественной войны. Констатируется наличие логического парадокса, выражающегося в том, что о носивших, как 
правило, негласный (тайный) характер оперативно-розыскной и контрразведывательной деятельности в военный период написано достаточно 
много, а о являющейся гласной по своему содержанию следственной деятельности в годы Великой Отечественной войны отсутствуют 
широкодоступные обстоятельные научные работы. Обращается внимание на то, что изучение истории следствия может проводиться не только 
с позиции рассмотрения вопросов создания и функционирования следственных органов, их процессуальных полномочий и нормативно-
правового регулирования деятельности, самой следственной деятельности как таковой, но и через изучение конкретных уголовных дел и 
судеб следователей. Изучение дел и судеб следователей во взаимосвязи с происходящими в стране событиями позволяет существенно 
дополнить исследования истории следствия. Отмечается, что осуществленная в период войны перестройка государственного аппарата на 
военный лад не затронула ни виды органов следствия, ни процессуальный статус следователя. По-прежнему функционировали следственные 
подразделения в органах прокуратуры, в том числе — военной, органах внутренних дел и органах государственной безопасности. Приводятся 
примеры героического труда следователей в военные годы и обобщенные данные о результатах следственной деятельности. Отмечается роль 
следствия в обеспечении безопасности государства, общества и личности от преступных посягательств.
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The article is devoted to issues of carrying out pre-trial investigation in the years of the Great Patriotic War. It is defi ned as a special, investi-
gative area of state activities. It is noted that the history of pre-trial investigation has for a long time fallen out of the fundamental research sphere 
and has just recently attracted scientists’ attention. This concerns the period of the Great Patriotic War as well. The author points at a logical para-
dox consisting in the fact that there are a lot of publications about covert (secret) criminal intelligence, surveillance and counterintelligence oper-
ations during the war period, while there is no generally available in-depth research about investigative activities in the years of the Great Patriotic 
War which is public by its content. Attention is drawn to the fact that the history of investigation may be studied not only from the standpoint of the 
review of issues of the establishment and functioning of investigative authorities, their procedural powers and statutory regulation of their activities, 
the investigative activity itself, but also through the study of specifi c criminal cases and fates of investigators. Research of cases and fates of inves-
tigators in relation to the events occurring in the country allows a substantial enhancement of the study of the history of investigation. It is noted that 
rebuilding of the state structure during the war period to meet the military needs did not cover investigative authorities or the procedural status of an 
investigator. Investigative authorities kept functioning in prosecution authorities including in military prosecution, internal affairs agencies and state 
security agencies. The author gives examples of the heroic work of investigators during the military years and generalized data about the investiga-
tive activity results. The role of the investigation in ensuring the protection of the state, society and individual from criminal encroachments is noted.
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